

AL DOMESTICANO

DIARIO AL SERVICIO DE ESPAÑA

Número suelto 15 cént.

Publicase por la tarde

Año XII

Oficinas: Huérfanos, 31

Santiago, lunes 3 de junio de 1940

Teléfono número 1327

N.º 6.075

POLITICA DE INGLATERRA Y ESPAÑA

EL ESTRECHO DE GIBRALTAR O LOS DARDANELOS DEL MEDITERRANEO OCCIDENTAL

En los tiempos de la navegación a vela, cuando los mares eran lentamente cruzados, y las flotas necesitaban disponer de fuertes y seguros lugares para sus recaladas y concentraciones, y aun para su refugio en caso grave, fué inmensa la importancia estratégica de Gibraltar en orden al Mediterráneo.

Las potentes Escuadras modernas anteriores al auge del submarino y al gigantesco desarrollo de la aviación, redoblaron el interés militar del famoso Peñón español. Los cañones de los acorazados, cruceros y destructores barrían las aguas con su imperial dominio y nadie podía oponerles seria resistencia ni presentarles batalla adecuada sino mediante el empleo de naves igualmente poderosas. Entonces, quien dominara el Peñón tenía en sus manos, como se ha escrito mil veces, «la llave del Mediterráneo». La significación ofensiva y defensiva de la Plaza española se imponía con caracteres de axioma.

Ya en la época inmediatamente anterior a la guerra submarina y a la aparición de los aviones de bombardeo, esa significación de Gibraltar comenzó a decaer seriamente, como consecuencia del progreso logrado por la artillería gruesa de larga distancia. Desde diversos puntos de la costa europea y africana —españolas las dos— cabía cruzar terribles fuegos sobre el puerto gibraltareño y estorbar cumplidamente los movimientos de una flota que tuviera allí su base principal. Los propios tratadistas ingleses lo reconocieron así en muchos y muy bien meditados trabajos técnicos. Dieron en la conclusión de que Gibraltar «no era ya la llave del Mediterráneo»; pero aferrados a una tradición naval no exenta de rutina, añadían que en el Peñón estaba «el clavo donde se cuega la llave». Dicho sea con toda sinceridad, no sabemos lo que quieren decir tales palabras. Suponemos que no significa nada; al menos desde el punto de vista del arte militar. ¿Y hoy?

Siempre que un barco desea cruzar de este al Mediterráneo Oriental hasta el Mar Negro, no bien llega cerca de la Península de Gallipoli, hace además de inclinarse ante Turquía para pedirle que le abra el paso de los Dardanelos. Se diría que el capitán se descubre, y con la gorra galoneada en la mano, dice: «Se puede seguir adelante, señores turcos?»

En tiempos de paz, el tráfico no tiene ninguna importancia, pero si sobreviene la guerra, solamente los amigos de Turquía pueden navegar en el Estrecho de los Dardanelos. La experiencia de la Gran Guerra (1914-1918) no permite abrigar la menor duda sobre esto.

Pues bien. La contemplación de unas cuantas cartas marinas, y aun del atlas más elemental, permiten obtener sin equivocación posible, que merced a la fabulosa evolución de las armadas de los métodos de guerra, el Estrecho de Gibraltar se ha transformado sensiblemente en los Dardanelos del Mediterráneo Occidental. Oportunamente cerrado, pasa a ser un pequeño lago español. Estos nuevos Dardanelos están irremisiblemente, queriendo o no las demás potencias, en manos y en poder de España. Admitido el supuesto de una guerra, cruzaría por los mares del Sur quien contara con la amistad española. Y si no, no. Para arrebatarnos ese poderío sería necesario arrancarnos toda la Andalucía la Baja y expulsarnos de las costas que van desde Cádiz a Tarifa. Semejante operación es muy difícil aun frente a una España débil; pero ha de considerarse perfectamente química contra la voluntad de la España actual, mordiente y guerrera e infinitamente química si pensamos en la España reconstruida de un inmediato futuro. No solamente la disposición de nuestro litoral, sino las condiciones de casi todo el territorio andaluz, permiten establecer una invulnerable red de bases aéreas principales, complementadas por otras de carácter secundario para lograr fáciles dispersiones tácticas, en el caso de amenaza transitoria contra nuestros aparatos.

Esas bases aéreas, a unos cuantos minutos de vuelo del Estrecho, aseguran a los pilotos españoles un incontestable predominio sobre los Dardanelos del Occidente mediterráneo.

Veamos. El paso de Calais ofrece distancias de cuarenta a cuarenta y dos kilómetros entre la costa francesa y la inglesa, desde Gris Nez a Dunge Ness, o desde la salida del puerto de Calais a la entrada de Dover. Ya en la guerra de 1914, la presencia de los alemanes en Ostende y Zeebruge dificultó la navegación muy gravemente. En la actualidad, situadas las baterías germánicas en Calais y en Boulogne, el tránsito de las flotas de guerra y de los convoyes mercantes por el Canal de la Mancha llegará a quedar prácticamente suprimido.

El Skagerrak, mide aproximadamente 120 kilómetros entre el puerto noruego de Cristianstad y la punta danamarkesa de Hirtshals. Hace pocas semanas, el grueso de la escuadra inglesa, con sus enormes acorazados y sus formidables cruceros de batalla intentó dominar las aguas del Skagerrak para impedir que Alemania enviara refuerzos y provisiones a sus tropas expedicionarias de Noruega. Pero frente a la amenaza de la flota aérea alemana, hubo de retirarse porque corría inminente peligro —según declaraciones de Churchill en la Cámara de los Comunes— de sufrir pérdidas irreparables y ver descajado su poderío.

Trescientos treinta kilómetros supone la línea de aire entre el puerto noruego de Bergen y la base naval inglesa de las islas Shetland. Los movimientos de la Escuadra británica en aquellas aguas se llevan a cabo con infinitas precauciones y no escasos quebrantos, merced a los ataques constantemente lanzados por los aviones enemigos desde los aerodromos de Bergen y Stavanger.

Frente a una Italia en guerra, ¿qué de sus enemigos podría ganarse a sí misma el tránsito en el Estrecho de Sicilia, entre la posición fortificada de la isla de Pantelleria y el litoral africano de Ras-el-Meiah (70 kilómetros) o entre el Cabo de Granitola y Cap Bont (150 kilómetros)?

Extraigamos de estos datos unas consecuencias sencillas. Si sobre distancias de 150, 70, 330, 120 y 40 kilómetros es punto menos que imposible el tráfico por determinados Estrechos —en algunos casos de una manera total—, ¿qué diremos del de Gibraltar con sus catorce kilómetros de anchura desde Tarifa a Punta Cere?

De donde resulta que si en otros tiempos dominaba el Estrecho quien dispusiera de la Plaza de Gibraltar, hoy dominará en Gibraltar quien sea dueño del Estrecho. Esta condición esencial corresponde de lleno, de una manera única y perfectamente individualizada, a España. Sería inútil disputársela. Inútil hoy, pero mucho más en el mañana próximo; porque llegará tiempo —nada lejano— en que tendremos pan abundante, y graneros repletos, y mesas bien abastecidas y esplendor agrícola, y disponibilidades industriales, y todos los medios militares que necesitamos para que el poder político de España equivaiga a la significación y al rango de nuestra Patria como nación civilizadora. Esto es tan claro que, si alguien no lo entiende será porque esté loco o porque los dioses le quieran perder.

La Plaza de Gibraltar es, por consiguiente, muy poca cosa en el orden de la guerra. Realmente ha parado en Plaza prisionera del Estrecho. Hoy, la estricta neutralidad decretada por el Caudillo español, las mantiene abiertas. Pero no estamos razonando desde el punto de vista de la guerra actual; exponemos teorías más duraderas, cuyas vertientes dan al destino histórico español.

Resumo. Si España quiere Gibraltar para sí, no es porque desea poseer una decisiva Plaza fuerte, ni una formidable base estratégica, puesto que el Peñón ha perdido esas calidades y condiciones. Por encima de estrategias y de tácticas, de navios y de aviones, queremos y anhelamos fuertemente el retorno de Gibraltar a España porque se trata de un trozo sagrado de tierra nacional, de unos palmos de suelo patrio: ese suelo y esa tierra conservan en todo momento para nosotros un altísimo e irrenunciable valor moral, político, patriótico y sentimental, bien ajeno y superior a las conveniencias de los hombres y a las apetencias de los Estados extranjeros.

En consecuencia: ¿Qué explicación admite el mantenimiento del despojo? De esto trataremos en un tercero y último artículo.

MANUEL AZNAR

(De Arriba).

EL SEMBRADOR

Iba el Divino Sembrador, sembrando, por los más yermos campos, su semilla...
Con sus ejemplos preparó la tierra que fue regada con su Sangre misma, con su piedad y Amor fecundizada, con su angustiosa Muerte redimida, y esa semilla, en campo ante estéril, fructificó... ¡Sublime maravilla...

Pura VÁZQUEZ.

Comunicados de guerra

EL FRANCÉS

Paris, 2.—Comunicado de la tarde de hoy: «Después que se les dió orden de repliegarse sobre Dunquerque las tropas francesas y británicas que combaten en tres frentes, en la región de Saint Omer hasta los alrededores de Arras, en Valenciennes y en Courtrai, donde están unidas al ejército belga han obligado al enemigo, que contaba con su retención, a combatir sin descanso en las condiciones más duras y violentas. Dichas tropas ocuparon en primer lugar las líneas del Canal de la Basse y el Scarpe y después Lys, así como más tarde el cinturón limitado por Gravelinas, Casse El Ypres y Nieuport y por último el campo atrincherado, cubierto en parte por las inundaciones. En el curso de cada uno de estos movimientos, las tropas francesas han maniobrado en orden bajo el fuego de la artillería, aviación y carros, y mantenido sin cesar al enemigo respeto mediante numerosos contraataques de gran eficacia.

Esta retirada, realizada por tropas acosadas desde todas partes, priva de todo descanso desde hace veinte días y súbitamente descubiertas por su flanco izquierdo a causa de la capitulación del Rey Leopoldo, quedará como un ejemplo heroico de tenacidad de los ejércitos francés y británico en la historia. Gracias al valor y a las energías implacables de las tropas del Norte, los éxitos territoriales conseguidos por el enemigo han quedado compensados por las inmensas pérdidas de vidas humanas y material que ha sufrido. La fuerza alemana ha sido puesta a prueba duramente y nuestros ejércitos, cuya moral es más alta que nunca están dispuestos a afrontar nuevos combates. La mayor parte de las tropas que se han dirigido hacia el Norte han podido ser embarcadas en Dunquerque cuyas defensas resisten todavía. Francia debe estar orgullosa de los jefes y de los soldados de la jornada del dos de Junio, sobre el frente del Somme y el Aisne, actividad de la artillería.

EL INGLÉS

Londres, 2.—El Ministerio del Aire británico comunicó, que han sido bombardeados de nuevo los depósitos de petróleo, de Rotterdam por las escuadras costeras, originándose una fuerte explosión que pareció venir de los depósitos contiguos y de los diques. Inmediatamente se elevaron altas columnas de humo y el incendio dura aún, lo que hace suponer fuertes pérdidas. Un nuevo raid sobre dichos depósitos asegura que estos han quedado completamente destruidos. Esta mañana los aviones británicos efectuaron un vuelo sobre las posiciones enemigas con buenos resultados y las escuadras costeras bombardearon los muelles y un barco mercante enemigo. Continúan los vuelos de protección de la evacuación de las tropas británicas y francesas, numerosos aviones enemigos han sido derribados o puestos fuera de combate.

EL ALEMÁN

Berlin, 2.—Cuartel general del Fiihrer: «Comunicado del mando Sur del Ejército. En el curso de un rudo combate en el frente del litoral de las dos costas de Dunquerque, los ingleses han sido derrotados una vez más. Nieuport y la costa Noroeste de esta ciudad, se hallan en poder de los alemanes. Han sido tomadas también Andiquerque, al Oeste de Furnes y Chivelle a 10 kilómetros al Este de Dunquerque.

El número de prisioneros y de botín aumentó en la jornada de ayer considerablemente. Una sola columna se apoderó de 260 cañones de todos los calibres.

En el frente Sur no hubo acontecimientos importantes que señalar. La aviación, según ya se anunció especialmente, se opuso ayer a los intentos de los restos del cuerpo

expedicionario británico de emprender la huida en los barcos de guerra anclados en la rada de Dunquerque. Las escuadras de aviones de bombardeo en picado, en combate y en vuelos también de destrucción y de caza han aumentado considerablemente las cifras ya anunciadas, con cuatro barcos de guerra y 11 transportes con un tonelaje total de 54.000 toneladas. Han sido dañados por las bombas 14 buques de guerra especialmente dos cruceros, otros dos de segunda clase, un crucero de la D. C. A., 6 torpederos, dos contratorpederos y una lancha rápida, así como 38 barcos mercantes, con un tonelaje de 160.000 toneladas.

Numerosos barcos, lanchas y remolcadores han sido alcanzados y han zozobrado. Las concentraciones de tropas sobre la Playa de Dunquerque han sido atacadas con éxito por nuestras bombas. En un nuevo ataque de nuestras lanchas rápidas contra la costa belga-francesa que se encuentra aún en poder del enemigo, una de estas lanchas ha logrado hundir a un barco de transporte de 4.000 toneladas, por medio de un torpedo. Por primera vez un grupo de combate aéreo han atacado al puerto de Marsella y ha incendiado dos grandes navios mercantes. El ferrocarril de Lyon-Marsella ha sido dañado en varios sitios por acción de bombas. Las pérdidas totales del enemigo el día 1 de Junio se eleva a 58 aviones de los que 42 han sido derribados y el resto destruido sobre el suelo. Nuestros cazadores alpinos han tomado Beige al norte de Drontheje, y entre otras cosas, se han apoderado de una batería inglesa».

MUJER

Viuda que te consideras con derecho al Subsidio de viudedad, preséntate en la Delegación Provincial de Subsidios Familiares.

Cursillo de conferencias en el Departamento de Anatomía

El viernes último desarrolló el catedrático de la Facultad de Medicina doctor don Angel Jorge Echeverri, la octava conferencia de su cursillo sobre «Anatomía-fisiopatología del sistema nervioso central».

A través de múltiples preparaciones anatómicas y dispositivas expuso la estructura del bulbo raquídeo y la complicadísima disposición anatómica de tan importante región del encéfalo que sufre un cambio radical con respecto a los órganos expuestos en lecciones anteriores. Señaló las causas de las citadas modificaciones y su interpretación. Tomando como base los fundamentos anatómicos e histológicos inició el capítulo de la fisiología del bulbo exponiendo detalles interesantes de como esa parte del sistema nervioso gobierna el corazón, el aparato digestivo, el aparato respiratorio, etc., y el camino que siguen los estímulos que a él llegan y las órdenes que de él parten.

La última parte de su conferencia la dedicó el doctor Echeverri tomando como base las características fisiológicas, a la exposición de como el bulbo herido refleja trastornos que tienen fácil explicación por los estudios realizados, paso a paso, de los cortes del mielencéfalo y de sus conexiones. Expuso el concepto del bulbo como centro vital, las bases de ese concepto y las sugerencias sobre su función y su patología como órgano aislado y como órgano que se une con regiones supra-mielencéfálicas o sub-mielencéfálicas.

La disertación fué seguida con profundo interés por el numeroso público que asiste a este cursillo.

La cartilla profesional para todos los trabajadores

Madrid, 2.—El Boletín Oficial del Estado publicará mañana, entre otras, las siguientes disposiciones:

Trabajo.—Estableciendo obligatorio para todos los trabajadores la cartilla profesional expedida por las oficinas de colocación. Fijando los jornales mínimos en las faenas de recolección. Los salarios o jornales mínimos fijados en las distintas provincias, para las faenas de recolección y que rigieron en el pasado verano de 1939, se aumentarán en un 20 por 100. Este aumento se aplicará a las faenas de recolección que se efectúan desde la fecha de publicada esta Orden hasta el 30 de septiembre. Circunstancialmente, durante el mismo período de tiempo, el jornal mínimo en las demás faenas del campo para

“REDIMIDO Y REDENTOR”

En el silencio de mi despacho, silencio que sólo altera el sonido, rítmico y acompasado, que produce la oscilación del péndulo en un antiguo reloj, yo he leído anoche, con emoción muy honda y muy sincera, las cincuenta y seis páginas que integran la obra, cuyo título encabeza estas líneas y de la que es autor don José Vidal Lombán.

Y es este, el contener sólo cincuenta y seis páginas, el enorme defecto que tiene para mí, la obra «Redimido y Redentor». Es una obra que, «sabe a poco», como dicen las gentes de mi brava tierra. Es, excesivamente breve.

Vidal Lombán —amalgama de cerebro y corazón— tiene alas más que suficientes para volar muy largo, muy fuerte y muy seguro, por los cielos radiantes de la literatura. Y cuando se poseen esas dotes, es siempre imperdonable en quien las tiene plegar las alas, como siempre es un enorme defecto, quedarse corto en los vuelos por temor al espacio.

Yo estoy seguro de que ese defecto de «Redimido y Redentor», tiene como origen una sola causa: la excesiva modestia de su autor.

No me atrevo a juzgar el valor literario de la nueva obra de Vidal Lombán. No tengo alientos para tanto. Lo hicieron, magistralmente por cierto, en estas mismas columnas, plumas tan autorizadas como las de los señores Landeira y Gómez-Adanza.

Para mí, muy por encima de su innegable valor literario, hay en la obra «Redimido y Redentor», un triunfo moral indiscutible. Encierran sus páginas, ejemplos muy altos que imitar y lecciones muy duras que recibir.

Enamorado de una justicia social, en la que cree y confiesa con la fe serena de un apóstol, Vidal Lombán pone al descubierto, crudamente, sin paliativos y sin vendajes, todas las lacras, todos los crímenes, todas las miserias de una sociedad material y moralmente corrompida, embragada y engañada por un puñado de falsos redentores, a quienes no conviene comprender toda la inmensa grandeza de la doctrina que

predicó en la tierra el único Redentor de la humanidad. ¡El que nunca habitó en palacios ni conoció el valor de una moneda!... ¡El que nació en un pesebre!... ¡El que murió en una cruz!...

Son hermosas las conquistas de la inteligencia humana, que permiten al hombre elevarse sobre la majestad de las cumbres, para determinar el paso de los astros por el espacio infinito.

Más hermosas que las de la inteligencia, son las conquistas del espíritu. Allí, en el fondo del corazón humano, vive siempre una bestia cruel y salvaje.

Inculcar en el hombre el odio hacia sus semejantes, acostumbrarlo a la ferocidad y a la sangre, levantar en su mente ansias de venganzas crueles y poner entre sus manos una tea incendiaria o un arma homicida, es despertar en el corazón aquella bestia cruel y salvaje.

Por el contrario, inundar el corazón humano de ideales de amor y de justicia, es siempre sembrar de flores los caminos todos del vivir, anulando en el hombre todo lo que en sí lleva de animalidad.

Y el éxito espiritual que alcanza la obra «Redimido y Redentor», es rotundo, es categórico, es terminante.

Entre los volúmenes de mi biblioteca, queda hoy el ejemplar de la nueva obra de Vidal Lombán.

No la olvidaré. Volveré a leerla una y otra vez. Volveré a leerla cuantas veces necesite un sedante para mi espíritu, o me sea preciso buscar una nueva fuente de energías para poder continuar mi viaje por los ásperos senderos de la vida.

Las golondrinas vuelven siempre al nido de sus amores. Mi alma, como las golondrinas, volverá a hundirse en el nido de honda espiritualidad que encontró en las páginas de «Redimido y Redentor».

Que al fin y al cabo, eso y sólo eso, somos los hombres en la vida... ¡pobres aves viajeras, humildes golondrinas!...

Manuel F. Ladreda.

los varones mayores de 18 años, en todas las provincias que tuvieran fijado salario inferior, se elevará a seis pesetas. Los jornales como mínimo para todo el personal encargado de la guarda o cuidado del ganado se elevará en un 25 por 100.

Una exhortación del Pontífice para humanizar la guerra

Ciudad del Vaticano, 2.—Su Santidad el Papa ha pronunciado hoy una alocución ante el Sacro Colegio de Roma, con motivo del día de Santa Eugenia, su fiesta onomástica. Después de trazar un trágico cuadro de los horrores y sufrimientos de la guerra y de recordar los inútiles esfuerzos que ha realizado en diferentes ocasiones para salvar la paz, el Santo Padre dirigió un llamamiento a todos los beligerantes, a fin de que no se aparten en ningún momento de las leyes humanas, y las reglas internacionales.

Declaró que su pensamiento se dirige especialmente hacia los no combatientes y terminó exhortando a todos a meditar sobre las enseñanzas de la Iglesia, sobre la verdadera paz y sobre la concordia entre los seres humanos.

Comisaría General de Abastecimientos y Transportes

Esta Comisaría General sale al paso de un rumor circulado en estos días sobre un posible aumento en el precio de determinados artículos de vestir. A este fin y para evitar que gentes indeseables logren su objetivo de sembrar alarma entre el público y evitar que la codicia de algunos industriales pretenda crear perturbaciones en el comercio, se hace saber que, carrentes en absoluto de fundamento los expresados rumores, se sancionará con todo rigor a los propagadores de los mismos, así como a cuantos comerciantes al amparo de esta incertidumbre oculten o se nieguen a vender los géneros

que tengan en sus establecimientos.

Por la Comisaría General de Abastecimientos y Transportes y sus delegaciones provinciales, se dará todo género de facilidades para la presentación de denuncias y rápida tramitación de las mismas.

Se espera que todos, público y comerciantes, presten su colaboración, para evitar que los enemigos de la Patria puedan perturbar con maniobras indignas nuestro resurgir económico.

NEGOCIADO DEL PLATO ÚNICO

Nota aclaratoria

Habiéndose extrañado algunos de los señores Suscriptores del Plato Único de que contando el mes de mayo cuatro lunes se percibe en los recibos el equivalente de cinco semanas; debe advertirse para conocimiento de los interesados, que las fichas están hechas con arreglo a los jueves del año actual; y como tantos jueves como lunes entran en el año, el resultado del número de semanas siendo de 52, es indiferente el mes que cuente las cinco semanas con respecto a los lunes. Ejemplo: para el mes de mayo se fijaron en las fichas cinco semanas, porque cuando éstas se imprimieron el día establecido para el Plato era jueves; resultando que por el mes de mayo, aun contando cuatro lunes, se perciben cinco semanas; y para el mes de junio, contando cinco lunes, se percibirá el importe de cuatro semanas; y así sucesivamente. No hay por lo tanto quebranto alguno para el señor Suscriptor del Plato Único.

Santiago 1.º de junio de 1940.

Un regalo del Duque a Zaragoza

Zaragoza, 2.—Esta mañana a las once, se ha efectuado el descubrimiento de la estatua del emperador Augusto que regala el Duque a Zaragoza. Asistieron el ministro de Educación Nacional, señor Ibáñez Martín, la esposa

En ninguna oficina debe faltar el BLOK económico; Papelería “LA COMERCIAL”, Rúa Nueva, 1

del embajador de Italia en España, general Gambará, autoridades, jerarquías y profesores italianos y de España, y que tomaron parte en la «Semana Augustea».

Rindieron honores, las fuerzas de una compañía de Infantería, a la que pasó revista el ministro, y formaron la Sección Femenina y las Organizaciones Juveniles.

La estatua está situada, provisionalmente, en la Plaza del Paraso, que apareció hoy adornada con banderas y gallardetes con los colores de Italia y España.

Terminado este acto, el ministro y demás asistentes se trasladaron a la Real Academia de Medicina, donde se efectuó el descubrimiento de una lápida dedicada a Italia, con motivo de la semana augustea.

CUPON DE CIEGOS

En el sorteo correspondiente al día de anteaer, resultó premiado el número 934, y al de ayer el número 482.

FUTBOLERIAS

Los socios del «Racing Club» parece han cumplido fielmente—salvo raras excepciones disculpadas por su situación económica—con el ruego de su Junta Directiva de que para el partido celebrado en el día de ayer, a beneficio de «Rubiche», satisficieran el total importe de la entrada.

Hasta el día de ayer no habíamos tenido conocimiento de que Ferrón y Ferreiro estaban fichados por el «Compostela» y habían intervenido en el campeonato de la Serie B) de Galicia, pues debemos advertir que para el partido jugado en la misma fecha se nos había anunciado un club blanquiazul integrado por fichados para dicho torneo.

Aunque las negociaciones con el «Celta» de Vigo, tengan, como es de esperar, el éxito deseado para ser enfrentado al «Racing Club» en partido homenaje a sus jugadores, la Directiva racinguista quiere terminar la presente temporada ofreciendo otro gran encuentro a sus socios y a la afición en general, y para ello, nos consta que también vendrá a Santiago en el presente mes, el primer equipo del «Racing» de El Ferrol del Caudillo, si se dispone de fecha libre en nuestro Stadium, antes de que en la ciudad ferrolana se celebre el partido homenaje al excelente medio centro Silvosa, que está preparado desde hace tiempo.

A pesar de no haber presenciado desde dentro del Stadium el partido celebrado en el día de ayer entre el «Real Club Deportivo» de la Coruña y el «Compostela S. C.», no por eso no queremos dejar de hacer público, por medio de este periódico, que

venció el primero por 4 tantos a 2.

Undécimo partido internacional.

España, 0—Bélgica, 1. El 4 de febrero de 1923. En el Stadium olímpico de Amberes.

Fué arbitrado por Muters, holandés.

Equipo belga: Debie; Swartem; breecke, Verbeck; Fierens, Van Halme, Schaestraete; Bessems,

POLÍTICA INTERNACIONAL

Acontecimiento político trascendental en Roma

Desde que la noticia de la ruptura de las negociaciones comerciales y de reglamentación del control marítimo anglo-italiano invadió al mundo, vino a unirse con atención preferente a la expectación por el final de la batalla de Flandes, la que despierta el acontecimiento político de mañana martes en Roma, representado por la decisión que el Consejo ha de tomar, en cuanto a la participación de Italia en la guerra.

El ambiente está tan cargado, que parece ya inevitable la llegada del momento oportuno por Mussolini anunciado, conectado según los indicios con el triunfo alemán en Flandes, y la ocupación de toda la costa franco-belga del Canal de la Mancha.

Todos los síntomas que se deducen de las continuas manifestaciones autorizadas de Alemania, indican que el próximo objetivo de sus fuerzas, está constituido por las Islas Británicas; operación de magnitud excepcional, aún contando con los medios también extraordinarios que en ella han de emplearse, y en la que habrá que contar sin duda con el espíritu de los que han de defender en su propio territorio, su propia existencia política. Inglaterra no ha soportado una invasión del enemigo desde hace novecientos años, y todas las que desde entonces acá se proyectaron o intentaron, tuvieron final de fracaso, y por eso es difícil prever el grado a que pueda elevarse su reacción cuantitativa y cualitativa.

No es Inglaterra pueblo de tradiciones militares terrestres, necesarias por su posición geográfica y por sus habilidades políticas para servir en el continente, siempre que precisó ejércitos de tierra, de los de las naciones que en él radican, mediante su diplomacia que conseguía atraer a su causa elementos suficientes para hacer frente a sus rivales continentales, cual ocurrió con la Francia de Napoleón y la Alemania de Guillermo II. Pero como todos los juegos tienen su quiebra alguna vez, el juego diplomático de Albió quebró ante el de Hitler, y sobre su territorio pesa hoy una amenaza, que si no fuese porque los dirigentes de su política la ponen de manifiesto constantemente, de fijo que no cabría en la mente de ningún súbdito de Su Graciosa Majestad británica.

Ganada la batalla diplomática por el Reich, es preciso, sin embargo para éste, si quiere conseguir el desarrollo ulterior de su política vital, el triunfo militar que le libre de la potencia de su rival; batalla que forzosamente tiene que librarse sobre el territorio británico, porque sólo venciendo en él podrá conseguir el abatimiento de su poder. De cuales pueden llegar a ser las proporciones de esta batalla basta pensar, para formarse idea, en que el duelo es a muerte, ya que en él se juegan los dos contendientes la propia existencia. Lo que todavía es una incógnita, no tardará quizás mucho en irse despejando, desde que comience el último acto de la tragedia bélica, que vive Europa, en la que un nuevo factor se sumará quizás en plazo de pocas horas, a la potencia que emprenderá la gesta más atrevida de los siglos modernos.

El Reich precisa para su ofensiva, apartar de su enemigo todas las fuerzas navales posibles de que este pueda servir para su defensa. Necesita asimismo, reducir la potencialidad de las fuerzas terrestres francesas, que puedan efectuar operaciones en las que se vea obligado a emplear efectivos numerosos, a fin de disponer de la mayor cantidad de éstos para lanzarlos a la invasión de las islas británicas. Precisa igualmente dividir todo lo posible los elementos aéreos de sus adversarios. Todo este cometido es el que a Italia incumbe con su entrada en la guerra, que obligará a los aliados a mantener lo más importante y mejor de sus flotas en el Mediterráneo, impedirá el auxilio de tropas coloniales africanas a Francia, y obligará a las fuerzas aéreas de ésta a atender todo el territorio de su parte sur, para defenderse de los ataques de la aviación italiana, numerosa y excelentemente instruida.

En tales condiciones podrá Alemania emprender el ataque a Inglaterra con ímpetu considerable, difícil de contener, y si

Coppés, Larnoe, Gilis y Bastin. Equipo español: Zamora; Vallana, Arrate; Samitier, Meana, Peña; Píera, Sesúmagá, Monjarín, Alcántara y Acedo.

Cada equipo dominó en un tiempo. El belga presionó en la primera parte, dando ocasión a una gran labor defensiva española. Finalizando el partido, Coppés, de penalty, consiguió el goal de la victoria.

PENALTY.

3-junio—1940.

además es cierta la existencia del arma secreta que allí ha de emplearse, de la que se dice que ha de causar extraordinaria sorpresa, nada de extraño tiene que la preocupación en Gran Bretaña, sea cada día más honda, y que la tradicional flemma anglosajona entre en un periodo de aguda crisis, como se desprende de la falta de coordinación en las informaciones oficiales y oficiosas inglesas, y en la baja del tono de la fé en la victoria, que antes se esperaba de las propias fuerzas y hoy se solicita de Dios como milagrosa.

Si no surgen complicaciones, siempre posibles en contiendas de área tan extensa como la actual, en las que tantos y tan diversos intereses juegan, puede esperarse que el último acto del drama próximo a comenzar no será largo, y acaso repetirse el epiflogo trágico de Dunquerque respecto a la batalla de Flandes, que quizás inaugure una prolongada era de paz en Europa, tan necesitada de ella. Rusia y Norteamérica, son quienes pudieran ampliar el área del conflicto a la par que la duración del mismo e incluso con variantes definitivas; pero a juzgar por el ambiente oficial y popular respectivo, que emana de las informaciones que las reflejan, no parece que ninguna de ellas esté dispuesta a salir a escena y si en cambio a mantener sus actuales posiciones tras los bastidores.

Yugoeslavia, después de visto el resultado de la batalla de Flandes, parece haber despejado la nebulosa de su actitud, desmovilizando sus efectivos, y Egipto hace manifestaciones insistentes, de que su Constitución no le permite hacer una declaración de guerra, sino en caso de ser atacado. Por lo que a Rumania respecta, las relaciones con el Reich parecen intensificarse más cada día. Todo ello es sintomático y utilizable como base para la contemplación escrutadora de las perspectivas de la lucha en el Mediterráneo.

E. M. BRANDON.

2 junio.

NOTICIAS

Todos los catedráticos del Instituto de Enseñanza Media de esta ciudad, obsequiaron ayer con una comida íntima, en Rojos, a su compañero, recientemente jubilado, don Agustín de la Rosa Gil, que con tantas simpatías cuenta.

Al acto asistió también el rector de la Universidad, ilustrísimo señor don Carlos Ruiz del Castillo.

El sábado último contraí matrimonio en la parroquia de Conjo la bella y simpática señorita Luz Villaverde Sueiro con el propietario don Gerardo Cachafeiro Varela.

La novia entró en el templo a los acordes de una marcha nupcial vistiendo un hermoso traje blanco, con el que destacaba de manera extraordinaria su belleza y acompañada de una corte de honor que formaban señoritas de la Coruña y Santiago, íntimas de la desposada.

Bendijo la unión el sacerdote de la Coruña don José Resua.

Apadrinaron a los contrayentes la señora doña María Cachafeiro Varela y don Baltasar Escudero, hermana y primo de ambos.

Representó a la Ley don Fernando Santamarina.

Firmaron el acta como testigos por parte de la señorita de Villaverde Sueiro, sus hermanos don José y don Andrés, don Antono Maceira Puente y don Alfonso Abelenda, y por la del novio don Angel y don Ramón Cachafeiro Varela y don Manuel Sáenz.

Terminada la ceremonia y después de que los ya señores de Cachafeiro, recibieron las felicitaciones de sus familiares e invitados dirigiéronse al Hotel Compostela, donde los señores de Villaverde Sueiro obsequiaron a todos con un espléndido lunch, en el que reinó verdadera alegría.

Los novios, a los que deseamos una dicha eterna, salieron a recorrer varias poblaciones.

Regístrase hoy el nacimiento de Carmen Varela González.

Salió hoy para Madrid, el director que fué del «Banco Hispano Americano» de esta plaza don Manuel Baringo de Juan.

A despedirle asistieron todo el personal de esa entidad y numerosos amigos.

El señor Baringo de Juan, va como hemos dicho de director de la Sucursal que esa entidad creó en Madrid, en los Cuatro Caminos.

Nuestra admirada paisana doña Sofía Casanova ha podido recobrar a su hija doña Isabel de Wolikowski, que desde el comienzo de la guerra en Polonia se hallaba en la zona rusa.

Las gestiones emprendidas por nuestros representantes diplomáticos en Berlín y Varsovia, señores marqués de Magaz y duque de Parcent han tenido un feliz resultado en momentos en que la señora Wolikowski iba a ser internada en Siberia con otros muchos polacos.

Modificáronse los precios señalados para la salazón del pescado. Las sardinillas saladas y prensadas de pescados sanos, pelados o tocados se venderán al público a 2, 1'60 y 1'50 el kilo respectivamente. Quedan en vigor los demás términos de la Orden de 14 de abril último.

Contrajeron matrimonio en esta ciudad: En la parroquia de San Juan, el perito aparejador don Jesús Reboredo Tola con María Calvo Castro.

En Santa María del Camino, don Eduardo Calvo Iglesias con Dolores Liste Llorente.

En la Capilla del Pilar, don Manuel Blanco Botana con Carmen Fernández Ferreiro.

Publicóse una relación de las Notarías vacantes en Galicia que han de ser provistas por oposición entre notarios. Son las siguientes: La Coruña, Vigo y Redondela. Los solicitantes presentarán instancias en el plazo de 20 días, en las que expresarán la Notaría.

En el lugar de Pardavilla del ayuntamiento de Marín, ha dado a luz tres niños, dos varones y una hembra, la vecina de aquel lugar, Benita García González. Este matrimonio que se halla en precaria situación, tiene ya cinco hijos más.

Ha sido admitido para tomar parte en las oposiciones a cátedras de Lengua Latina el profesor de esta asignatura en el Instituto Femenino de Santiago, don Domingo Antonio Ríos Ronquete.

Mañana, día 4, se celebra en la iglesia de Santa María Salomé la fiesta sacramental de la parroquia. La Misa de comunión será a las ocho y media y la solemne a las doce. Por la tarde comenzará el ejercicio del mes de junio con la novena al Sagrado Corazón, a las siete y media, y seguidamente el sermón, la procesión y reserva.

Como el Señor estará expuesto toda la tarde, se ruega a los feligreses lo acompañen constantemente.

Para La Toja salió el médico director de aquel balneario, don Camilo Pintos Reino, buen amigo nuestro.

Accediendo a los deseos del profesor de Pedagogía de la Escuela Normal, don José Crespo Rodríguez, le fué admitida, por el ministro de Educación Nacional, la renuncia de Director de aquella Escuela.

En su lugar, se nombra a la también profesora señorita Pilar Martínez Alamo.

El señor Crespo Rodríguez, pasaba de una docena de años que se hallaba al frente de ese centro, en el que se distinguió por su laboriosidad y el progreso del mismo.

La nueva directora, es persona competente y de gran amor al estudio. Al felicitarla, deseámosle al mismo tiempo grandes progresos en el nuevo cargo.

A las funciones sacramentales celebradas anteaer y ayer en las parroquias de San Juan y Santa María de Conjo asistieron muchos feligreses, revistiendo gran solemnidad los actos verificados.

Ante numeroso público celebróse ayer el anunciado partido de fútbol, en el Stadium de la Residencia entre los equipos «Compostela» y «Deportivo», venciendo éste por cuatro a dos.

En las primeras horas de la mañana del sábado, cuando el capellán del Hospital de Santa María, de Lugo, don Andrés López Arias, a las seis y media, en compañía de otro sacerdote, se dirigía desde su domicilio en el

Alto de Garabolos a decir su Misa diaria, al llegar al control establecido en la carretera de la Coruña, fué alcanzado por varios camiones militares, que de Oviedo venían con dirección a Lugo. Uno de ellos arrolló al señor López Arias. Los camiones que seguían al causante del atropello que continuó su marcha por no haberse dado cuenta de la desgracia, recogieron a la víctima y la trasladaron al Hospital de Santa María, en grave estado, padeciendo la fractura de varias costillas y fuerte conmoción cerebral. El señor López Arias falleció a las ocho y media de la mañana.

En la oficina de la Policía Urbana se halla depositada a disposición de su dueña, una chaqueta de una niña, encontrada en la vía pública.

En la iglesia de San Martín Pinario, unieron su suerte ante el altar la bella y simpática señorita, Pilar García Couceiro y el teniente de Infantería don Antonio Toribio García.

La novia lucía un hermoso traje de viaje.

Bendijo la unión el Beneficador de esta Catedral don José García Díaz, pronunciando una plática basada en el Sacramento que acababan de contraer.

Apadrinaron a los contrayentes la señora doña Graciana Couceiro Trigo, madre de la novia y el Industrial de esta plaza don Ramiro Martínez García.

Todos los asistentes a la ceremonia, pasaron después al Hotel «La Perla» donde fueron obsequiados con un lunch.

Por la tarde el padrino señor Martínez García obsequió espléndidamente en su domicilio a los invitados.

Los novios a los que deseamos muchas felicidades, salieron a recorrer varias poblaciones.

El alcalde interino de la Coruña, don Ramón de Soto y Lemos ha dictado una disposición por la cual se hace obligatorio a los conductores de taxis el uso de uniforme. Consistirá en blusón blanco con cuello y bocamanga azul y botones dorados y gorra blanca. Se da un plazo de 15 días para cumplir esta orden.

En el Cuarto de Socorro del Gran Hospital recibieron asistencia facultativa:

Benigna Salgado Cidranes, de 21 años, que fué atropellada por un automóvil, recibiendo heridas graves en la cabeza y otras partes del cuerpo.

Emilio Longa, de 12 años de Vivero, que al caer de un barril se produjo fractura de la mano izquierda, calificada de pronóstico grave.

Por jugar a los prohibidos fueron sancionados los vecinos de esta ciudad, José Benito Agra Giráldez, Simeón Mosquera Moure, Benito García, José Orge Garrido, Ramón Ventín González, José Vázquez Alonso, Francisco Vilanova Piñeiro. Los dos primeros con 250 pesetas cada uno y los restantes a 100.

Se inició expediente de responsabilidad política contra Agustín Prieto Balsa, de Bouzas, y Adolfo Obanza García, de Vigo.

En el último sorteo de la Lotería Nacional, celebrado el día 1 del corriente, correspondió el tercer premio mayor, de 40.000 pesetas, a nuestra ciudad y uno extraordinario de 1.500.

Ambos fueron vendidos en la Administración de Loterías de la Suerte, Rúa del Villar, la que según nos informamos ha expendido también las dos aproximaciones y nueve billetes de la centena, además de otros diecinueve billetes de la pedrea.

Los dos premios están muy repartidos pues se vendieron en décimos sencillos y sólo una persona de cerca de Negreira, tiene dos décimos.

Ha sido un nuevo éxito de esta afortunada Administración, en la que ya resulta tradicional dárlos a pares.

Enhorabuena a todos y que continúe visitándonos la suerte, aunque no participemos de ella.

PÉRDIDA de un reloj de oro, de bolsillo, extraplano. Se gratificará espléndidamente, al que lo entregue en Mazarelos, 9-3.

Vendemos un «Fiat» 509-8 H. P. 4 puertas a toda prueba, de cinco plazas.

Para informes diríjanse a talleres Moreira y Calvo, Teléfono 1740. Pombal, 17, Santiago.

ACADEMIA DE CORTE—Bajo la dirección de una competente profesora. Confección de toda clase de prendas. Casas Reales, 24-2.

El éxito inusitado de «Loca por la música». En el Principal

Pocas veces hemos gustado un éxito tan clamoroso y merecido como el de esta película singular, pocas veces, o mejor dicho nunca habíamos visto que estallase en aplausos, el público, y que la proyección fuese interrumpida, para repetir aquella maravillosa Rapsodia de Liszt que dirigida por Stokousky interpreta la orquesta de Filadelfia. En fin, que el acontecimiento ha tenido magnitudes insospechadas y que todo el mundo cuenta la simpatía y el arte de Diana Durbin, la magnitud artística de la orquesta, la genial intervención de su director, algo desusado en las críticas y comentarios del cine, ya que todos están de acuerdo, en que es algo inexplicable, singular, la calidad de esta película que, hoy y mañana, se exhibirá, por última vez, en el Principal.

Central Nacional Sindicalista

OFICINA DE COLOCACIÓN

Servicio de reincorporación de los Combatientes al Trabajo

Para un asunto de suma importancia, deben presentarse en las oficinas de este Servicio, sitas en la Rúa Nueva 12, 2.º, los ex combatientes o algún familiar de los mismos, que a continuación se indican:

Francisco Paredes Seoane, Vicente Rivas Carreira y José Rodríguez Veiga.

Por Dios, por España y su Revaloración Nacional Sindicalista.

Santiago, 3 de junio de 1940.—El Secretario del Servicio.

AGENCIA «GARCIA»

Conga, 4, bajo.—Santiago

Esta AGENCIA se encarga de todos cuantos asuntos particulares y oficiales se le encomienden, y especialmente la compra y venta de fincas urbanas y rústicas, cualquiera que sea su valor, créditos hipotecarios sobre las mismas, gestión para hacer efectivos los incobrables, abintestatos y testamentarias, certificados de penales y de actos de última voluntad, legalización de documentos en los Ministerios y Consulados extranjeros con la mayor economía y rapidez. Representaciones, comisiones y administraciones. Exhortos.

Se vende

Casa en Santiago, General Parodiñas, 6 (antes Matacanes) al lado del Sanatorio Baltar, compuesta de dos pisos y bajo.

Para informes, Relojería de Losa. Fajera. Santiago.

Venta voluntaria

Se hace de la casa número 5 de la calle de Bautizados donde está instalado el «Restaurant «Victoria»». Del precio y condiciones informarán en la Fotografía Almeida.

Clinica de M. REY BUSTO

EX PROFESOR AYUDANTE DE CLASES PRÁCTICAS DE PATOLOGÍA MÉDICA

MEDICINA INTERNA GENERAL

Especialidad

Digestivo: (Estómago, Intestino, Hígado, etc.)

Nutrición: (Diabetes, Gota, Obesidad, Delgado, etc.)

Reumatismos y Sangre.

Consulta de diez a doce y de cuatro a seis.—RUA DEL VILLAR NUM. 57. SANTIAGO.

TELÉFONOS: CLÍNICA, 1647. DOMICILIO, 1022

Capitol

MAÑANA

a las 5 1/2, 7 1/2 y 10 1/2

Presenta

la divertida comedia premiada por la Exposición del Arte Cinematográfico

SUGEDIÓ SIN QUERER

con

Melvyn Douglas y Mary Astor

Una graciosa producción plena de alegría, optimismo y juventud!

JUEVES

¡¡Sensacional Estreno 1940!!

El imperio de los gangsters

Principal LA PANTALLA DE LAS OBRAS MAESTRAS HOY Y MAÑANA Últimas exhibiciones de lo que TODO EL MUNDO ESPERA la nueva creación insuperable Diana Durbin en LOCA POR LA MÚSICA Sigue el éxito triunfal, inenarrable, de este film portentoso.